
□记者 王 原 报道
本报济南6月8日讯 今天8时，省委常委、常务副省长、省招生

考试委员会主任孙伟到省教育招生考试院考试指挥中心对我省2014年
夏季高考进行了网上巡视。孙伟通过数字化考务管理平台随机抽查了
我省部分考点的保密室和考场，察看了考生验证入场、试卷分发、考
试组织实施等过程。

孙伟强调，各级、各有关部门要继续密切配合，加强管理，强化
服务，坚持正确的舆论导向，确保公平公正、安全有序地完成本次考
试任务；要切实做好考后的阅卷、录取工作，精心组织，规范管理，
践行公平、公正、公开原则，让考生和家长放心；要注意加强考生考
后的教育引导工作，合理安排考试之后的学习生活，确保其身心健康
和安全。

□记者 赵 琳 报道
本报济南讯 近日，由中央统战部、全国工商联主办的“全面深

化改革中的民营企业”网络媒体采访行活动在山东举办。省委常委、
统战部部长颜世元在济南会见采访团一行，出席媒体记者与住济民营
企业家座谈会，并现场接受了人民网、新华网、央视网、新浪、搜
狐、凤凰等13家媒体记者的采访。

省政协副主席、省工商联主席王乃静出席座谈会，并介绍了山东
开展非公经济人士理想信念教育实践活动情况。

采访团一行先后到济南、青岛、淄博、东营等地对民营经济发展
取得的成就和非公经济人士理想信念教育实践活动开展情况进行了实
地采访。

□ 本 报 记 者 李 梦 高 田
王兆锋

本报通讯员 林兵龙

15年来，东阿县姜楼镇王小楼村的党
员们，一直将手中的票投给他们的支书张
道成。6月5日记者见到70岁的张道成时，
小儿子张立涛正在劝说他辞掉村支书一
职，回东阿县城安度晚年。

“大家手中的票，届届投给我，是挽
留，更是信任，我不能一走了之。”张道成
说，自己实际上在七八年前就有意培养支
书接班人了，但村民们总是“不放过他”。

79岁的老党员韩道常还记得，1999年
王小楼村“两委”第一次换届选举时，村
里的党员们纷纷在选票上写下了张道成的
名字。在韩道常看来，张道成做村支书最

“靠谱”，“他不会抛下大伙儿自己去发
财，他总会领着村民一起奔好日子。”

每当说起村民的信任，张道成都很激
动：“你永不放弃群众，群众心里就总会
装着你！”这是张道成与王小楼村民达成
的默契，也是他40年如一日领着大伙儿苦
干至今的力量源泉。

王小楼村曾经很穷，1700多人的村子
人均耕地不到一分，集体收入为零。1996
年，张道成领着5位村民到烟台考察项目，
路上发生翻车事故，右眉骨上方裂开一道3
厘米长的大口子，简单包扎后，他捂着伤口
来到烟台龙大集团商谈项目。龙大集团董
事长宫学斌被他的真诚与执着感动，当场
达成股份合作协议，王小楼村有了第一个
项目——— 脱水蔬菜加工厂。蔬菜脱水加工
厂属股份合作制，王小楼村以集体名义成

为第一大股东，注册资本612万元，第一笔
参股资金也是张道成托人筹借来的。

村集体有了项目，村民们不仅能够月
月挣钱，还能年年分到红利。一些村民央
求张道成带着大伙儿继续搞项目，他又借
熟人关系，以村集体名义与聊城中通客车
厂合作成立龙兴汽车配件公司，为中通客
车供应零部件，吸纳本村村民100多人就
业，村民年人均增收过万元，股本分红50
余万元。有了这笔钱，全村人的新农合医
疗保险费由村集体代交，村里60岁以上的
老人每年能领到400元养老金，考上大学
的学生还能够得到数千元的奖励资金……

“王小楼村人心齐、党组织战斗力强，
靠的是村支书张道成40年如一日带领大家
致富建立起来的威信，靠的是村集体资产
的坚强支撑。”姜楼管区书记邵庆松与张道

成“搭档”20多年，他说，现在很多空壳村、
党组织软弱无力村，表面上是缺少一个号
召力强的带头人，内因却是村集体资产荡
然无存，失去了凝结村民的物质基础。

张道成带领王小楼村走的是一条“共
富”之路，他没有将一户群众抛下，没让
一个群众落下。上世纪90年代村民外出务
工时，张道成为村民联系务工岗位，一趟
谈不成，就跑三五趟，联系好聊城、威海
等地的企业后，还租车把家境清贫的100
多位农民送进工厂。

对于那些不便外出打工的妇女，张道
成自掏腰包包车，拉着她们跑到聊城香江
市场学做小买卖，至今还在这里做小生意
的孙桂春告诉记者：“道成书记带着我们
学会了赶集卖东西、批发找差价，我现在
一年能挣个三五万元，很知足。”

□ 本报记者 赵 琳

国网曹县供电公司的普通职工王东，
走亲戚时偶遇一位孤寡老人，“请”回家
悉心照顾，至今已有15年。多年来，他为
老人求医看病、洗衣做饭、端屎端尿，如

今连妻子也申请辞职在家专心照顾老人。
“我们不是亲人，胜似亲人。”王东说。

1990年冬天的一个周末，刚刚结婚的
王东和妻子到安蔡楼镇常寨村岳父家走亲
戚，他注意到墙边树下一个老人默不出声。
从街坊邻居口中得知，老人名叫陈凤兰，老
伴去世早，无儿无女，是个孤寡老人。望着
老人在寒风中缩成一团的身子，再看看她
那破烂不堪、阴暗潮湿的小屋，王东有点不
忍心了。他对老人说：“奶奶，您有空到城里
住几天吧？”老人一口答应。王东的妻子也
欣然同意。

刚到王东家，老人还有些拘谨，毕竟
非亲非故，老人不想给别人添麻烦，春节
前就提出回家。可王东想到老人回家不仅
无人照顾，还要在家家户户都团圆的时候
独自过年，心中难免觉得凄苦，就极力把
她挽留了下来。时间一长，老人就没再提
回去的事情，这一住就是15年。

2007年，老人患上了肺气肿住院。当
时，王东的儿子刚上小学，需要每天接送，
妻子也刚刚调整了新岗位，工作繁忙，顾不
上家里。王东全身心扑到老人身上，换针服
药，喂水喂饭，前前后后在医院照顾了老人

一个多月。住院期间，只要王东来到病床
前，老人就变得乖乖的。她说：“王东就是我
的亲孙子，我只听他的。”经过悉心照料，老
人慢慢痊愈了，而王东自己却瘦了十几斤。

6月8日，记者拨通了王东的电话，得
知老人目前的老胃病越来越严重，再加上
已经87岁高龄，身体状况不是太好。“我
妻子已经跟公司写好了辞职申请，准备专
门在家照顾奶奶。”王东说，自己一家和
老人的感情早就超越了做好事的范畴，一
直把老人当成自己的至亲，“她是我奶
奶，我是她的‘东儿’。”
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颜世元会见
全国网络媒体采访团

“捡”个奶奶奉养15载
王东说自己不是在做好事，而是把老人当成至亲

6月8日，济南市经十东路西首济南综
合保税区内，山东省节能减排科学展览馆
正式开馆，这是全国首家由企业筹建、市
场化运作的节能展览展示交易平台。据介
绍，展览馆由鲁电集团有限公司筹建，展
示面积1 . 1万平方米，分政策宣传、工业
窑炉节能、建筑节能、节能产品超市等10
个展区，将展示在电力、交通、化工、建
筑等领域的180多项节能减排技术和产
品，目前已有60多家节能产品和技术厂家
商家进驻。（□蔡明亮 报道）

屈爱清是郓城张营镇张一村的种
植大户，6月5日，几台大型收割机正
在田里来回作业，2天时间，170亩麦
田有三分之一已收获完毕。张一村有
1700多户人，近七成外出打工，“出
去的都不愿意回来种地，这些地是大
伙 以 每 亩 8 0 0 元 流 转 费 承 包给我
的。”记者发现，张一村2000亩土地
种的全是优质强筋小麦。

其他地方村民种不了，为什么张
一村能做到？原来，虽然强筋小麦价格
高、市场大，但有三大难题是一家一户
分散生产难以攻破的：病害、倒伏、产
量难提升。而张一村解难题的“法宝”，
就是小麦生产的全程社会化服务。

2010年，张营镇供销社依托经营
农资的锦绣千村植保公司和经营农产
品的众邦农机合作社，开始由卖农资
向卖服务转变。2010年，他们在张一、
张二等村村委会支持和组织下，托管
了1200亩示范地种植强筋小麦。

合作社组织技术力量向三大难题
发力。在播种环节，推行合理密植的宽
幅精播模式，相较于以往每亩四五十
斤的播种量，播种前期强筋小麦的播
种量减少至15斤，并根据播期进行科
学合理调整，这解决了抗倒伏的难题。
施肥环节，合作社统一种子包衣及早
预防病害，在小麦拔节前将农药喷施
到根部，防止了纹枯病、赤霉病和条锈
病的发生，通过科学配方平衡施肥和
加大有机肥配比，实现了高产稳产。

“这些活儿太麻烦了，老百姓根本
不愿意去干，还不够工夫钱，如果不是
规模化服务，肯定实现不了。”屈爱清

说，农户一般都图省事，春节后一次性施
肥，氮肥用得过早导致小麦拔节不壮；而合
作社则在清明节后第二次施肥时，才会使
用氮肥。

农民一家一户干不了的事，供销社开
展的全程社会化服务可以帮着解决。张营
供销社购置玉米深松施肥机、小麦收割机、
玉米种肥同播机等各类机械70多台，整合
社会机械140台。屈爱清算了一笔账：加上
用工，农民一亩地投入960元，托管之后成
本仅为620元。

屈爱清家的小麦收获后，没有拉到公
路上晾晒。张营供销社去年建成了两座日
处理250吨的粮食烘干塔和4座总容积6000
吨的粮食周转库。有了这些“大家伙”，屈爱
清家的麦子蜡熟期就收了，玉米提前播种
5—10天，这使两种作物的产量提高了15%。

记者还在张营的为农服务中心中看到
了智能测过配方施肥机。规模化服务实现
了“一亩地、一袋肥”。“用量少了，土地板结
轻了，能减少15%的面源污染。”郓城县供
销社主任王兴相说。

强筋小麦引来河南新乡、江苏连云港、
我省滨州、菏泽等地的企业竞价订购，每斤
高于市场价0 . 15元。农业服务全程社会化
后，全部算下来，每亩地两季可为农民节支
增收500元—900元。目前，郓城全县托管或
半托管土地面积达到8万亩。菏泽全市小麦
种植面积900多万亩，假设全部实现规模化
服务，农民将增收几十个亿。

“希望农村土地承包经营权的确权颁
证能快一点，农民有了证，我们就可以大胆
地取消陇背，这又可以增加不少土地。”张
营镇供销社主任闫成钦说，到那时，农民只
需要按亩数取得收益，规模效应将更大。

服务规模化
破解“小户种散田”

□ 本 报 记 者 赵洪杰

去年以来，我省土地托管发展迅
速。记者获悉，新泰今年土地托管面
积是3万亩，年底要达到20万亩；高
密市委、市政府决定将全市143万亩
土地交由供销社托管；潍坊将服务粮
食作物同时延伸到花生、蔬菜、棉
花、瓜果等经济类作物……据介绍，
全省5年内力争土地托管面积达到
2000万亩。

省供销社主任侯成君认为，当前
我国已经进入从传统农业向现代农业
加快转型的关键阶段，农村的基本矛
盾是一家一户分散经营和实现农业现
代化之间的矛盾。农业现代化要求走
集约化、规模化的路子，而我国人多
地少的基本国情，决定了相当长一段
时间内，生产环节只能进行适度的规
模化经营，这就需要在坚持农村家庭
经营基本制度的基础上，加快建立完
善农业社会化服务体系，以服务的规
模化弥补生产环节的规模不足。

以服务规模化

弥补生产环节不足

全省力争5年内

托管2000万亩土地

没让一个群众落下，张道成苦干40年领着大伙儿走出“共富”路

15年支书选票投给一个人

山东省节能减排

科学展览馆昨开放

6月6日，由省科协、省教育厅主办的
2014年山东省大学生科技节开幕式暨科学
道德和学风建设宣讲教育活动报告会，在
临沂大学开幕。本届大学生科技节的主题
是“智慧点亮人生 科技助推梦想”，共
包括山东高校大学生测量技能比赛、山东
省大学生物理科技创新大赛、山东省大学
生物联网创造力大赛等20项赛事。
（□王亚楠 报道）

2014年山东省

大学生科技节开幕

6月7日，黄河三角洲高效生态经济区
金融创新与发展峰会在济南举行。峰会以

“推动黄三角区域金融市场创新，营造金融
产业生态环境，促进区域经济协调可持续
发展”为主题，邀请国内外多家资本管理机
构展开讨论。同日，省经济资产管理中心与
北京银行、正源资本(香港)公司等17家金融
机构签订战略合作协议，内容涉及项目融
资、贷款授信、技术合作等。目前，省资产管
理中心服务中小企业100多家，投融资规模
达5亿多。（□李剑桥 报道）

黄三角金融

创新与发展峰会举行
（上接第一版）在会见布朗时，郭树清说，山东省高度重视与加

州的友好交往与合作。我们希望与加州在环境污染治理、养老、医
疗、社区服务等领域开展交流合作。欢迎加州的金融、信息技术企业
参与山东IT产业的培育发展，探讨与山东金融领域的务实合作。布朗
说，郭树清省长介绍的山东经济社会发展给我留下了深刻印象，双方
经济互补性强，希望两省州在更多领域、更高层次开展交流与合作，
实现互惠互利，造福两省州人民。

在旧金山，郭树清会见了惠普公司总裁兼首席执行官惠特曼女
士。双方就加快推进惠普-济宁国际软件人才及产业基地项目建设、
拓展未来合作领域等事宜进行了深入交流。

在佐治亚州，郭树清会见了州政府财务官员，认真听取了佐治亚
州财政预算编制、收支、税收来源情况介绍，并就政府对教育、医
疗、就业、科技等领域的投入和财政管理进行了认真研讨。

在佐治亚州立大学，郭树清出席了孔子文化图片展开幕式。他希
望通过这次活动，向美国朋友全面展示孔子以及孔子思想的形成和发
展过程，让美国朋友更多地了解孔子、走进孔子。

6月4日至6日，代表团访问了加拿大。在参观多伦多证券交易所
时，代表团详细了解了上市企业运行、国内企业在加拿大上市融资情
况。在会见蒙特利尔银行首席执行官威廉·唐尼时，郭树清欢迎加拿
大金融界与我省开展合作，积极参与青岛财富管理中心和济南区域金
融中心建设。代表团还访问了多伦多贝克莱斯特养老院，考察了长期
护理中心、康复中心管理与服务情况。在庞巴迪公司，郭树清详细询
问了企业推进技术创新的做法，对企业的市场开拓和管理科学表示赞
赏。双方还就感兴趣的合作项目进行了探讨。

访问结束时，郭树清强调，美国和加拿大经济实力强，技术水平
先进，我们应当重视与两国多领域的合作交流，不仅是经济、贸易、
投资方面，还包括教育、文化、科技等领域。更重要的是学习两国经
济发展、社会管理方面的经验，使我们的管理少走弯路。要积极吸引
国际大企业参与山东发展，同时我们的企业也要积极地走出去，进一
步提高市场竞争力和国际化水平。要认真学习借鉴美国和加拿大企业
先进的管理理念，高度重视人才培养，加快技术创新步伐，促进尖端
科技成果产业化，以过硬的产品开拓国际市场。访问中达成的合作意
向要抓好落实，争取早日见到成效。

此次访问全面推介了山东，促进了我省与美国加利福尼亚州、佐
治亚州、加拿大安大略省在经贸、文化、教育、民生等领域的交流与
合作。访问期间，山东省经贸代表团配合活动，取得了积极成果，双
方企业在IT、金融、生物制药、新能源、新材料、资源开发、机械制
造等领域达成一批重要的合作协议和意向。

中国驻旧金山、休斯顿、多伦多总领馆负责人分别协助和参加了
代表团有关活动。省政府秘书长蒿峰陪同访问。

从播种、收割到晾晒，一家一户干不了

的农活，全程社会化服务可以帮着解决———

菏泽一大型食品公司生产

面包和强筋面条，为此，近年

来他们一直在当地推广优质强

筋小麦品种。该品种分蘖率

强，效益好，但令他们费解的

是，多数农民种一两年就舍弃

了，改种普通小麦。唯有郓

城，今年3万亩强筋小麦喜获

丰收。这里的农民为什么能够

坚持下来？近日，记者赴郓城

一探究竟……

□ 本 报 记 者 赵洪杰
本报通讯员 李宇人

□新华社发
6月7日，收割机在青州市弥河镇三觉庙村收割小麦。当日我省夏粮机收进入高峰期。

（上接第一版）再怎么捣鼓也难挽整个行业的下行颓势。以泰丰为
例，保守估计，今年传统采掘相关产业利润将下降10%。这还算少
的，成本控制不好的，下降个百分之三四十很正常。

另一条路，就是新上项目，扶优做强，以实现整个产业结构的
“脱胎换骨”。一方面招商引资，争取招大引强“造新链”；另一面
推动现有企业进军非煤领域，试趟新路。

新泰双管齐下，特别是发挥技改贴息、财政奖补的杠杆作用，顺
势推出了以“新上一条生产线、引进一项新技术、开发一个新产品”
为主旨的“百企改造升级行动”，广播转型“种子”，宝源数控机床
仅是其中之一。

经济形势低迷，有了“种子”企业就有了着力方向。眼下，宝源
公司200多名员工三分之一在搞研发，用于研发的经费占到公司销售
额4%以上。朱全晓并不回避转型之难，“隔行如隔山。机器买来
了，跑遍全省院校，竟找不出能操作的人！”好在功夫不负有心人，
经过五年攻关，鬓发染白，换来的是“HSK刀柄”上市和“精密非圆
式CAPTO刀柄”研制成功。后者年内即可量产，国内独此一家，已
申请国家发明专利，将是宝源的又一拳头利器。

数据显示，2011年，新泰资源采掘业总产值仍占据半壁江山，
2012年下降到41 . 6%，至去年进一步降到30%，产业比重年均下降10个
百分点；与此相对应的，是2013年全市非煤产业总产值达到1238 . 6亿
元，占规模以上工业总产值比重达到70%，比上年提高11 . 6个百分
点。一升一降，体现的正是转调的成效，“种子”的威力。

□记者 袁 涛 通讯员 管晓艳 报道
本报济南讯 记者6月6日从省政府新闻办举行的新闻发布会上获

悉，我省将进一步发挥市场机制在节能中的促进作用，利用山东省能
源环境交易中心这一平台，扩大节能量交易试点。

节能量交易，是指用能单位或区域为实现节能义务，而自愿采取
的买入/卖出节能量的市场交易行为。交易中，买卖双方将根据实际
需要协商确定交易量，并参照国家节能技术改造财政奖励资金确定的
奖励标准，协商交易价格。“十二五”期间，国家对我省下发了2530
万吨节能量目标任务，我省将这些任务分解到1188家重点企业，节能
量有了具体的计量标准。此前，我省已经在烟台市和部分企业进行了
节能量交易试点。2013年11月，《山东省节能量交易管理暂行办法》出
台，这是全国首个节能量交易管理办法。该办法明确了节能量和节能量
交易内容、交易原则、主体、方式和地点等内容。今年3月，省政府批
准成立了山东省能源环境交易中心。该中心是全省唯一的能源环境交
易服务机构，目前已经完成了工商登记注册和软硬件建设工作。

根据安排，我省将深化节能量交易制度研究，运用山东省能源环
境交易中心这一平台，扩大节能量交易试点，积极探索实践经验，尽
快建立完善的节能量交易机制。

我省将扩大节能量交易试点

6月8日，青岛2014年世界海洋日暨海
洋生物资源增殖放流公益活动今天在青岛
奥帆中心启动，社会各界代表将上百条牙
鲆、鲈鱼、半滑舌鳎亲鱼和1万尾牙鲆苗
种、50万尾中国对虾苗种、25万只梭子蟹
苗种投入大海。（□薄克国 报道）

青岛进行海洋生物增殖放流

6月7日，中国证券业协会和青岛市政
府联合主办的财富管理研讨班在青岛举
办，来自美国沃顿商学院的专家学者及国
内证券基金业机构的200余位高管精英围
绕中国金融改革思路、中国财富管理发展
模式、证券行业转型创新发展等主题进行
研讨，并为青岛市财富管理金融综合改革
试验区建设献计献策。（□白晓 报道）

中外专家在青

研讨财富管理
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